

DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 27

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 27

NÚM. 13.668

Subscripción en Córdoba.
Fuera de Córdoba.

Por un mes... 2 Pesetas.
Por trimestre... 5,50 »
Por un mes... 2,50 »
Por trimestre... 7 »

JUEVES 18 DE FEBRERO DE 1897

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLVIII

Correo de Cuba

COMBATE DEL PLÁTANO POR LA COLUMNA DEL CORONEL D. GUILLERMO TORT

Sostenido con las partidas de los cabecillas rebeldes—en las lomas de ese nombre—Castillo, Aguirre, Valencia, Pitirri y Cuervo.

El corazón humano en ciertos actos de la vida, lleno de la más viva y natural sensación, se impresiona de tal modo, que su emoción misma le hace aparecer doblemente frágil a los ojos de aquellos seres causantes de su arrebatado, bien por la ignorancia de los tales, o ya porque comprendan que no puede pasar desapercibido lo que de una manera directa realmente toca a nuestro prestigio.

Mas cuando la causa es relativamente mayor que el efecto que se intente producir, esa fragilidad hermanada con el sentimiento, y éste nacido del interés propio de la pasión, no se mantiene ya a impulsos de la debilidad; ni es flaqueza tampoco lo que no se demuestra, apesar de sentirse; pues rebasando los límites de la prudencia, a veces sin darse cuenta de ello, se llega a un extremo no solo que no fué nunca imaginado, sino que muy bien pueda hasta causar nuestra admiración en ocasiones.

Pues bien; si este estado a que llegamos y que llama la atención de los más débiles, solo es debido al interés propio. ¿Qué no será si a nuestro esfuerzo se une la preponderancia de seres que ejercen una fuerza moral, acatada entre nosotros, y a los que hay el ineludible deber de respetar, y obedecer inmediatamente sus mandatos?

Sentado este precedente como prólogo a mi narración, y para que el lector forme idea del espíritu que me guía al escribir estos mal trazados renglones, sin pizca de habilidad, careciendo por completo de literatura, y solo por el empeño de retratar mis primeras impresiones en un asunto tan peligroso como serio y arriesgado, decídome a entrar en materia.

II

Si fuera causa justificante, a suspender, tan solo por un día, el curso de un plan concertado ya; las fatigosas marchas de días anteriores inmediatas, sin duda que muchos jefes de columnas, si quiera con el fin de reponer las fuerzas perdidas en tan penosas jornadas, juzgarían licito proporcionar estos descansos a la tropa.

Pero no fué así entonces, órdenes superiores desvanecieron tan excelentes deseos, pues a la una de aquella noche ya tenia instrucciones el coronel, recibidas por telégrafo de la Habana, para realizar una operación al siguiente día.

La fuerza que nos ocupa habia pernecado en un pequeño pueblo situado en la línea férrea de la Habana a Union de Reyes (Matanzas) entre las estaciones del Durán y Melena del Sur, cerca del sitio en que se sospechaba la existencia de los rebeldes.

Este pueblo era Guara.

Como en las operaciones militares conviene desorientar por completo al enemigo, sin dejar sus huellas a pesar de ello, he aquí por qué se dispuso la salida de la columna al amanecer, contramarchando por diferentes lugares antes de dirigirse a la loma denominada del Plátano, en que habíamos de atacarles.

Yendo por diferentes trochas y trillos, reconocimos las lomas de San Rafael, del Navío y las de Anillo y Anil.

Dos días antes habia sostenido reñidísimo combate un escuadrón del regimiento de Pizarro, al mando del bizarro comandante Rosell, en la cúspide del Navío; y en el mismo lugar de esa acción habíamos acampado para almorzar aquel día, sin que las avanzadas notasen el menor movimiento por parte de los insurgentes ni se oyese un solo tiro.

Necesario es decir que el número de nosotros, no era tan limitado que fuese preciso estar en completa expectativa para evitar una asechanza en que fuéramos víctimas de los afilados y ennegrecidos machetes que traidoramente empuñan estos relambidos guajiros mambises.

Nuestra columna componíase de dos escuadrones de caballería Lusitania y guardia civil, respectivamente, del batallón cazadores de Barbastró, ocho compañías; una sección de artillería de Montaña con una pieza, y la primera compañía de guardia civil de esta Comandancia, además de la guerrilla local del pueblo, que iba de avanzada.

Habíamos caminado tanto que la fatiga señalábase en todos los semblantes con marcada sofocación: la mayoría de los infelices soldados, que estenuados con tan excesiva marcha, hacían grandes esfuerzos por hacerse superiores a su naturaleza; demacrados por la influencia de este mortífero clima, no podían sacar fuerzas de flaqueza para dominar aquella lamentable situación. Desastrosos hasta el extremo de dejarse caer por la miseria y debilitada también por esta causa su salud hacíase mucho más penoso su estado de desesperación. Solo cuando, al pasar por un río (1) o manantial, se refrescaba la boca con un trago de agua, a veces corrompida, alentábanse algo, y esto no siempre sucedía. Sin embargo, las severas amonestaciones de los jefes, eran por su imperiosidad tan severas para nosotros, que hasta el menos inteligente comprendía el peligro a que se expone el que, rendido de cansancio, se deja caer en el suelo con el fin de reponer sus fuerzas, quedándose abandonado: por esto ninguno acortado el paso; todos seguían adelante.

Serían próximamente las tres de la tarde, y llevábamos ya seis leguas de camino: los rayos del sol que caían perpendicularmente sobre nosotros, nos propinaban un calor bochornoso hasta el extremo.

Y poco antes de llegar al sitio conocido por la bodega de la «Jutía» nos encontramos un sitio que afirmaba estar los mambises en la próxima loma: esta era la del «Plátano».

Ansiosos por momentos de encontrar el núcleo rebelde, todos aligeráramos; parecía que aquella confidencia habia sido para nosotros bálsamo salvador de nuestra fatiga, é impulsados por un mismo sentimiento, nos daba alientos aquella afirmación.

Efectivamente: al asomar por el camino que sube a la referida loma, cercado de piedras y mangua a uno y otro lado, hicieron una nutrida descarga las avanzadas enemigas.

Aquel camino estaba sembrado de grandes pedruscos: esto, unido a los muchos baches que se notaban y a la pendiente tan extraordinaria que habia, hacíase sumamente dificultosa la subida. A pesar de esto, el escuadrón de Guardia civil que iba de vanguardia, llenos de hélico ardor y entusiasmo, sin reparar en peligro alguno, precipitábase con los caballos a galope cargando sobre ellos, que huieron a la desbandada. Tanto esfuerzo hicieron los animales para subir a prisa, que la mayoría se destrozaron los cascos, desprendiéndose las herraduras, que dejaron en el camino.

Nosotros intentamos también hacer lo mismo, pero la angustia y la sofocación coartaban nuestro esfuerzo. Aquello era imposible.

Los más fuertes, tenaces en su empeño de no detenerse por nada, continuaban adelante echando los botes: pero a otros más débiles, faltábales la respiración y no podían seguir. Todos los corazones latían fuertemente.

El pecho se oprimía como si un peso enorme nos dañara los pulmones; y sin embargo todos querían avanzar; todos deseábamos ver pronto al enemigo.

Aquella repentina descarga nos llenó de cólera: por fortuna sus disparos fueron inútiles.

Por fin, indignados, conseguimos ganar la altura, y divisamos al enemigo que enfrente del referido escuadrón, puesto en línea, como este, no cesaba de hacer un fuego nutridísimo.

Los silbidos de las balas, el ruido seco de las descargas que hacían, sus voces y la algarabía que formaban, llevaban a nuestro ánimo deseo de venganza.

(1) En Cuba llaman ríos hasta a los pequeños arroyuelos.

No podíamos avanzar sino con mucha lentitud, porque el terreno nos lo impedía. Bejucos de una vara de altura y grandes piedras escondidas entre la yerba dificultaban nuestro camino.

Con la ansiedad propia del que trata de huir de la muerte, queríamos correr hacia los rebeldes que impávidos se resistían; pero los bejucos, fuertes y flexibles como tomiza de esparto, se nos enredaban a los pies haciéndonos caer a tierra infinidad de veces.

Muchos botaron las montas y hsmacas que era cuanto teníamos para dormir.

Colocados a la izquierda del escuadrón, desplegados en guerrilla, empezamos el fuego a discreción, mandado por nuestro capitán: después descargas cerradas hasta que llegó la artillería acompañada de dos compañías, y se empuzó la pieza tras de una cerca de piedras que, debido a la posición del terreno, no estorbaba para disparar. El primer cañazo les destruyó una casa de mampostería en donde habia un grupo apostado; otro fué dirigido a un espeso platano, desde donde nos hacían disparos sin ser vistos, y después otros varios, hasta cuatro, fueron disolviéndose el grupo mayor, que en número de dos mil, era el que más se defendía. Les ganamos aquella posición, persiguiéndolos hasta la loma de enfrente, en donde se parapetaron detrás de cercas de piedras, volviendo a hacerse fuertes; pero incorporadas ya las otras compañías, se generalizó el fuego por descargas, que les hizo huir nuevamente.

Llevábamos dos horas y media de combate y el jefe de la columna creyó prudente que nos retirásemos porque se acercaba la noche y estaban malos los caminos.

Pero antes de hacerlo se pasó lista y... algunos no contestaron: eran muertos o heridos...

Así fué por desgracia; contaron diez y nueve heridos y un macheteado...

Al volver empezaron a hostilizar la retaguardia.

No habíamos hecho reconocimientos porque era tarde, pero habíamos visto diez ó doce muertos de ellos.

Seguimos el camino de San Antonio de las Vegas y sin duda nos siguieron, a juzgar por sus disparos posteriores.

Iban diez y seis camillas y esto nos detenia mucho, porque en los malos pasos habia que tener sumo cuidado con los heridos.

Ya próximos al poblado volvieron a hostilizarlos, pero los disparos se los hacían ellos unos a los otros: un grupo corría por nuestro flanco izquierdo; otros, por la derecha, habian tomado el camino de Guara, y sus proyectiles cruzaban muy altos por encima de nuestras cabezas. El coronel ordenó que no se hiciera un disparo, y gracias a esta previsión pudimos llegar antes al pueblo de referencia: eran las nueve y media de la noche.

Gran expectación reinaba en el pequeño pueblo al vernos entrar en él con aquella impedimenta de muertos y heridos.

Todos lamentaban aquel trágico suceso, porque nadie sospechaba tan inesperado combate. Aquella noche todo era triste.

En la casa Ayuntamiento colocaron a los doce heridos, de los cuales habia dos muy graves.

Era un cuadro verdaderamente desgarrador la entrada en aquel recinto; no se oían más que lastimeros quejidos.

Con el dolor profundo de las heridas que laceraban sus cuerpos, repercutía el eco de la voz del alma y balbuceaban a cada momento solo estas palabras: ¡Ay, madre!... ¡Ay, madre!...

Un grupo de siete cadáveres amontonados en el suelo veíase en la habitación de otra casa. La sangre se congelaba en las venas al presenciar aquel terrible espectáculo.

Dios tuvo misericordia de mí; no me pasó nada.

Aquellos seres infelices eran víctimas del deber.

Fueron mártires de la Patria.

MANUEL MONTES Y LARA.

Habana 29 de Enero de 1897.

La guerra de Cuba

Habana 15.—El corresponsal del periódico *La Lucha* en el cuartel general, ha conferenciado ayer con el general Weyler en Placetas.

El capitán general le manifestó que le son conocidos los propósitos de Máximo Gómez, que consisten hoy en invadir las provincias de Matanzas y de la Habana.

—Aun no ha podido conseguirlo—añadió Weyler,—al contrario, se ha visto precisado a retroceder por la persecución de las tropas. El titulado gobierno revolucionario tambien tuvo que regresar a su escondite de la sierra de Majara, donde parece que se halla de nuevo.

Habiéndole preguntado el corresponsal cuándo pensaba regresar a la Habana, contestó Weyler:

—No pienso volver hasta dejar organizado por completo el plan de campaña en Las Villas. Continuaré operando y mandando personalmente las tropas, mientras una necesidad urgente no me obligue a regresar a la Habana.

Mostrose el capitán general partidario de la reconcentración de campesinos en las poblaciones.

—Esto—dijo—contribuye al desarrollo de las industrias locales, ensancha los pueblos y, sobre todo, evita los auxilios que, de otro modo, recibirían los rebeldes.

Hállase Weyler muy satisfecho de la marcha de la campaña, del éxito de las operaciones y del resultado obtenido, superior, según manifiesta, a todo lo que podía soñarse.

Habiendo Weyler con el corresponsal de *La Lucha* de las dificultades ocasionadas por la depreciación del billete, manifestó:

—En este punto procederé con gran energía. Estoy resuelto a mandar destruidos a Fernand Póo a los especuladores que tratan de comerciar con el valor del billete de Banco.

Ocupóse después en esta conferencia de los diferentes cultivos y dijo que creía debía darse preferente protección al del tabaco, que estima mucho más útil que el de la caña.

Ayer telegrafé dando noticia de un encuentro ocurrido en Pinar del Río y en el que intervino el general Melguizo.

Nuevos detalles participan que en esta acción tuvimos un oficial y varios soldados heridos.

Los partes oficiales comunican numerosos encuentros de poca importancia ocurridos en las provincias de Matanzas, Habana y Pinar del Río.

En ninguno de ellos courió cosa digna de ser relatada.

En la provincia de Pinar del Río se han presentado a indulto treinta y dos rebeldes.

Ninguno de ellos llevaba armas.

LA INSURRECCION DE FILIPINAS

Manila 15 (6:50 tarde).—No será fácil dar idea de la situación moral en que se encuentra Manila. Principalmente impera la confianza que ha sabido inspirar el general Polavieja; pero no deja de producir gran ansiedad el resultado de las operaciones. Como las tropas se hallan tan cerca de Manila, que desde aquí se oye el estampido de la fusilería y aquí se reciben con facilidad noticias más ó menos exageradas de los incidentes del combate, puede decirse que la vida comercial de esta población se ha interrumpido. Todo el mundo está en las calles y en los círculos y centros de reunión esperando saber la información exacta de los acontecimientos.

En varios templos, los religiosos celebran funciones impetrando del Altísimo la protección para las armas españolas.

Como se temía que los insurrectos tratasen de provocar en Manila conflictos mientras el general Polavieja dirigía las operaciones contra Cavite, se ha redoblado la vigilancia, tomándose todo género de precauciones.

La policía creada por el general Polavieja y los destacamentos de voluntarios españoles prestan grandes servicios, espe-

cialmente en los barrios más populosos, como son Tondo, Bisondo y Paco. En estos barrios, la población indígena manifiesta gran sorpresa por las medidas adoptadas, y el ruido de los disparos, que llega debilitado por la distancia, la produce espanto y terror.

Han hecho estos indígenas toda clase de demostraciones de sumisión a España, a pesar de lo cual, el gobernador, cumpliendo órdenes del capitán general, redobla su vigilancia.

La primera noticia importante recibida hoy es la de que ayer el general Jaramillo, al frente de su columna, después de sostener un rudo combate, tomó el pueblo de Bayunungán.

En Bafadero los rebeldes hicieron algunas escaramuzas y se replegaron sobre las trincheras bien acondicionadas, de donde deben ser desalojados en breve.

En estos combates, y en los anteriores de que se tiene noticia, las tropas se han portado con gran valor.

El enemigo resiste al principio con gran tenacidad, pero cuando se convence de la insistencia del ataque huye prontamente. Sin embargo de esta buena impresión, se espera que en los sitios donde la defensa está mejor organizada, la lucha será durísima.

La columna Jaramillo, siguiendo la línea marcada en el plan de ataque, amaga hoy a Silang, donde hay muchos insurrectos.

Cuando haya vencido la resistencia que allí se le ofrezca, se dirigirá hacia Sangay.

En este punto, el terreno es muy áspero y montuoso y la marcha ha de ofrecer grandes dificultades.

Cuando sean tomadas estas posiciones, se habrá asegurado una parte importantísima de la operación.

Las fuerzas que mandan los generales Lachambre y Galvis, procediendo combinadamente, dirígense hacia Bacoor.

Hasta ahora el enemigo se ha retirado a la presencia de las tropas, pero se supone que ofrecerá mayor resistencia en los sitios donde se ha atrincherado.

El telégrafo heliográfico acaba de participar que las fuerzas de ambos generales están en Banaó, a medio kilómetro de Bacoor.

Es difícil expresar por el cable, y aun en carta que no sea muy extensa, el conjunto de las operaciones ordenadas por el general Polavieja.

En mi despacho de ayer hacia notar la grande extensión que han de ocupar los soldados.

No intentaré subsanar estas deficiencias de información, imposibles de remediar.

Basta que conste que la marcha de las columnas Jaramillo, Lachambre y Galvis se está realizando con arreglo a los planes del general Polavieja, concidiendo la llegada de las tropas a los puntos demarcados con una exactitud casi matemática.

Manila 15 (6 tarde).—La brigada Cornell salió hoy para Santo Domingo, donde se reñará a la brigada del general Marina.

La columna Vega salió hoy de Binang. El general Lachambre, con las importantes fuerzas que manda, irá de un momento a otro a Santo Domingo para mandar el avance sobre Silang.

Este punto constituye una posición dominante de la provincia de Cavite.

Los rebeldes le han hecho principal baluarte de su resistencia, después de Imús, que es donde cuentan con elementos mayores de defensa.

La victoria en Silang puede considerarse decisiva, porque dará idea exacta de la resistencia del enemigo en estos puntos extremos de su línea de atrincheramientos.

Combinadas con las fuerzas que manda el general Lachambre, operarán otras importantes.

Reservas impuestas por la discreción me impiden decir qué elementos las forman y quién las manda.

El general Lachambre lleva a sus órdenes dos brigadas y seis cañones de nueve centímetros, ocho cañones Plascencia y dos obuses de 15 centímetros.

Si guen á la columna Lachambre 137 carros con 36.000 raciones, 355 000 cartuchos y el parque de artillería correspondiente.

Forman parte de la columna las correspondientes fuerzas de ingenieros y una sección de telégrafos de campaña.

En Santo Domingo quedará un depósito constante de 100 000 raciones, setecientos mil cartuchos y 300 disparos de cañón.

Este depósito se renovará constantemente desde Calamba y desde Binang, á cuyo efecto el general Polavieja ha organizado con tanta actividad como experiencia los servicios de conducción.

En telegramas anteriores he dicho que habian sido contratados 900 chinos para conducir las municiones de boca y de guerra. Pasan de 1 500 los chinos contratados.

El capitán general ha tenido en cuenta la necesidad de que este servicio se haga con rapidez y la de que no se interrumpa por motivo alguno.

Cuando se tome Silang, este depósito de víveres y municiones de guerra se establecerá en dicho punto.

Silang dista ocho kilómetros de Santo Domingo, y atraviesan el camino tres ríos de fondos profundísimos. Añadirán dificultades á la marcha grandes barrancos, que hacen presumir que en ellos los insurrectos han de haber dispuesto minas y pedreras.

Este camino no se hará sin combates.

Santo Domingo 15 (6 tarde).—Acabo de llegar á Santo Domingo con el general Lachambre, á quien acompaño.

Después de almorzar hemos seguido el camino hacia Silang.

Apoyan la operación las brigadas que mandan los generales Marina y Cornell y las fuerzas de artillería que he detallado en telegrama anterior.

Nuestras avanzadas ocupan ya dos kilómetros delante de Santo Domingo.

De un momento á otro se dará un avance decisivo.

El general Polavieja ha ordenado que se proceda con arreglo al plan por él establecido, sin dejarse llevar de arrebatos del momento, y no avanzando sino en la medida que establece el itinerario de las tropas.

El general Jaramillo avanzó ayer hacia los montes de Sungay, donde encontró alguna resistencia.

Tomó á la bayoneta el fuerte de Francisco, cerca de Bayayungan.

Los rebeldes huyeron rápidamente.

En el campo se encontraron ocho muertos.

Nosotros tuvimos dos muertos y cinco heridos.

Manila 16 (10 30 m).—Ayer á las nueve y media llegaron á esta capital 36 oficiales y soldados heridos.

Los capitanes Bargaña y Suárez me encargan tranquilice á sus familias, pues los médicos que practicaron la cura provisional y los encargados de la definitiva, consideran leves las heridas que recibieron.

En cambio, el capitán de cazadores, Tres Torres, de León, está herido gravemente.

Han fallecido dos soldados, y de los restantes, lesionados la mayor parte, curarán pronto.

Se ha dispensado á los heridos un recibimiento cariñosísimo y se les atiende con fraternal solicitud.

Aunque deplorando estas inevitables consecuencias de la guerra, impera en Manila delirante alegría.

Algunos alarmistas quisieron infundir recelos é impresionaron á las gentes timoratas anunciándoles motines en algunos barrios de la capital.

Ya nadie dá crédito á tales especies, y la Luneta y la playa están ocupados por compacta muchedumbre que contempla entusiasmada la lluvia de granadas que sobre las posiciones insurrectas arrojan de continuo los cañones de nuestros buques de guerra y las baterías flotantes.

Es muy celebrada la precisión con que se cumplen las instrucciones del general Polavieja por los jefes de columna: convenidas las líneas generales del plan de campaña en las conferencias de que oportunamente dió cuenta por el cable Mataix, recibieron después los generales y coroneles, pliegos en los que con todo detalle se expresan instrucciones para cuantas eventualidades pueden preverse.

Por último, el general en jefe ha cuidado de asegurar medios de rápida comunicación entre el cuartel general y todas las columnas que han de cumplir sus órdenes.

VARIAS NOTICIAS

Según hemos oído al señor Navarro Reverter, tiene muy poco de acta la com-

binación de alto personal de Hacienda que han publicado algunos periódicos.

Los marqueses de Urquijo y Aldama y don Jenaro Echevarría, representantes en Cortes de la provincia de Alava, han visitado al señor presidente del Consejo para interesarle en favor del indulto de la pena capital impuesta al reo de Salvatierra, Martínez Lagrán.

El perito agrícola don Santiago Hernández Conde ha sido nombrado auxiliar del servicio agronómico, y probablemente será destinado á Cádiz.

Ha presentado la renuncia del cargo de auxiliar del servicio agronómico de Guadalajara el señor Rodríguez Ortega.

El ingeniero agrónomo de Málaga don Francisco de P. Casado, ha sido trasladado á Tarragona.

Ha sido nombrado profesor de la Escuela general de Agricultura para explicar las asignaturas que tenía á su cargo el señor Azcárate, el ingeniero agrónomo don Leandro Navarro.

Atenas 15 (12 10 madrugada).—El sábado por la tarde la tropa turca sitiada en la Canea intentó una salida.

Sobrevino un combate sangriento, que duró toda la noche del sábado y todo el domingo.

Por una y otra parte ha habido grandes pérdidas.

El combate continuará hoy.

Berlín 15 (9 10 noche).—El gobierno de Austria ha dado orden para que zarpen con rumbo á Creta el acorazado *Estefania*, dos cazatorpederos y tres torpederos.

Ha recibido órdenes de dirigirse á Levante el crucero *Kaiserin Augusta* para unirse á los demás barcos europeos, á fin de que contribuya á impedir los ataques de los griegos, restablecer el orden en la isla de Creta y evitar el derramamiento de sangre.

Los periódicos oficiales dicen que después de contestar el gobierno griego á las observaciones de las potencias declarando que ocupará la isla de Creta, el alemán juzga incompatible con su dignidad continuar la gestión diplomática.

Atenas 15 (7 30 noche).—Está confirmada la noticia que en la última madrugada transmitió *El Imparcial*.

Un cuerpo de ejército griego ha desembarcado en Creta.

Acaba de saberse oficialmente.

Este suceso ha producido en Atenas inmensa alegría y manifestaciones continuadas.

Atenas 15 (11 10 noche).—Son aguardados en Creta 5 000 soldados franceses á bordo de 16 barcos.

El desembarco de los destacamentos europeos en la costa de Creta se verificó á las cuatro de la tarde.

Londres 14 (3 madrugada).—Entre los políticos y diplomáticos ingleses no causa sobresaltos la cuestión de Creta como en otros países europeos.

Esto, á juicio de las personas que examinan los hechos con serenidad, y de casi todo el público, es indicio de que existe acuerdo entre todas las potencias para evitar que surja de improviso la cuestión de Oriente, y de que están previstas todas las eventualidades que puedan surgir.

El viernes último celebró el marqués de Salisbury detenidas conferencias con los embajadores de las grandes potencias, y en ellas se convinieron, sin duda, las medidas que se se han de adoptar en cada caso y se hicieron declaraciones que facilitaron el acuerdo.

Según informes dignos de entero crédito, se mantendrá el *status quo* en el imperio turco, y de las indicaciones de los diplomáticos se deduce que se discutirá la cuestión de Creta en forma especial cuando hayan sido conjuradas las dificultades de estos momentos.

Londres 15 (8 noche).—Se asegura aquí que antes de desembarcar en la isla de Creta las tropas helénicas, los jefes de las escuadras europeas habían enviado ya destacamentos de marineros á Rethymno, la Canea y Heraclión.

Viena 15 (8 30 noche).—En virtud de acuerdo adoptado por las grandes potencias, los comandantes de las escuadras que se hallan en las aguas de Creta han recibido la orden de impedir, hasta empleando la fuerza, si fuese preciso que los griegos cometan actos de hostilidad y desembarquen en la isla.

El almirante francés, como decaño, tomará el mando en jefe de todas las flotas europeas.

Así completan aquellas la protesta dirigida por todas al gobierno griego en cuanto partió de Atenas un cuerpo de tropas.

Las potencias han concertado ya el programa que ha de ser aplicado.

Comprenden tres puntos:

Evitar que Grecia ataque á los musulmanes.

Impedir que Turquía envíe tropas á Creta.

Y poner término al derramamiento de sangre desembarcando destacamentos de las tripulaciones de los barcos.

Probablemente los cónsules europeos, formando una comisión, se encargarán de la administración de la isla.

Ya están en las aguas de la isla los cruceros *María Teresa* y *Sibarico*.

Carta de Madrid

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

A perar de lo que dice la prensa oficial, es exacto, rigurosamente exacto, que el general Martínez Campos ha manifestado que él volvería á Cuba, siempre que en el gabinete tuviera de ministro de la Guerra á persona de su intimidad.

El general ha dicho esto hace días y ha vuelto á repetirlo anoche comiendo en una casa.

Pero la prensa ministerial, en su afán de negarlo todo, niega todo esto, de lo cual tienen conocimiento muchas personas.

El general Martínez Campos no se recata para manifestar lo que piensa, y alguien cree que así ha sucedido en reciente visita hecha por él á elevadísima persona. Y con el parecer del general del Zanjón, está, por lo visto, identificado, por completo, los generales Blanco y Lopez Dominguez.

Esto explica el afán de los ministeriales de negar cuando se refiere á lo que bien pudiera significar un contratiempo grave para la vida de la situación.

Favorables son los telegramas recibidos por el gobierno de Cuba y de Filipinas.

Los despachos de Manila, sobre todo, han causado buena impresión en el público, pues demuestran el buen espíritu de las tropas y el avance de las columnas, sin gran resistencia por parte de los rebeldes, que abandonan sus posiciones, de las que se poseían seguidamente aquellas.

Todo va marchando perfectamente y todo hace prever que el ataque decisivo no tardará mucho.

Los preparativos hechos son excelentes, á juicio de los que entienden de asuntos de milicia, y los comentarios por la buena gestión militar del general en jefe son á este favorables.

Se espera mucho, y con razón sobrada, de la pericia de generales tan acreditados como los señores Polavieja, Galvis, Lachambre, Marina y demás que se encuentran al frente de las columnas, y se nota solo la impaciencia natural, en casos como este, en que se sabe ya á decidirse de la campaña.

El gabinete de Montevideo, presidido por el señor Villanueva, ha presentado la dimisión.

Telegrafían de Atenas que el desembarco de las fuerzas de las armadas extranjeras ha sido solo en la Canea y no en las demás localidades.

A distancia de unos cinco kilómetros los insurrectos cercan la población.

Según noticias de Bruselas, los rebeldes cretenses disponen de un buen número de armas procedentes, en su mayoría, de Bélgica, donde algunas fábricas se dedican á modificar los fusiles comprados en diferentes países.

Parece que algunas partidas de armas están camino de Creta.

Según despachos de París, las noticias de Creta adquieren nuevamente caracteres de gravedad, porque Grecia lleva á cabo la ocupación de dicha isla.

Además se ha recibido un despacho de la Canea, añadiendo que un oficial de la gendarmaría, obedeciendo á instrucciones de los almirantes de las escuadras extranjeras, ha marchado á Akrotori á avistarse con los insurrectos cristianos, para invitarles á deponer las armas, el jefe de estos ha contestado que está resuelto á proseguir la lucha.

La *Gaceta* de Comercio de San Petersburgo ha desmentido en absoluto los rumores de movilización de dos cuerpos de ejército y concentración de los mismos en Odesa.

En el ministerio de Marina se han recibido dos telegramas del jefe del apostadero de Filipinas, dando cuenta del despacho transmitido por el general Polavieja.

La regente ha firmado hoy varios decretos de Gobernación y Hacienda, entre los cuales se encuentran los de personal y los de carácter administrativo, que fueron aprobados en el último Consejo, así como los nombramientos de Directores generales de la Deuda y de Contribuciones

indirectas, hechos á favor de los señores Roda y Toledano, respectivamente.

Se confirma de una manera oficial la noticia de haber fundado en Cádiz, procedentes del Ferrol, los destroyers *Terror* y *Furor*.

Los generales Pando y Chinchilla cumplieron hoy á doña Cristina.

AGENCIA EXPRESS.

16 de Febrero del 97.

REMEMBER

Te vi saltar á un ruiseñor los ojos
Mientras risa cruel juega en tus labios,
Queriendo así cobarde y egoísta
Aumentar la dulzura de su canto.
Hollaste en tu jardín con cruda saña
De tierra sensitiva el débil tallo,
Por saber si es verdad que á su verdugo
Las flores brindan con su olor más grato.
Oiste cantar amor á los poetas,
Quisiste ser amada por un bardo,
Y un capricho feróz de la fortuna
Cual seca arista me arrojó á tu paso.
No ignoras que el poeta cual las aves
Aumenta su armonía en el quebranto,
Y sin piedad jugaste con mi alma,
Infame, la partiste en mil pedruzcos,
Y luego oíste con placer el eco
Que al aire daba mi dolor amargo.
Sábelo de una vez; eso es cobarde;
Porque es cobarde, vil, mezquino y bajo,
Escupir en el rostro del caído,
Herir sin compasión al humillado,
Gozarse en el martirio del que sufre,
Y con tu risa, profanar el llanto
Del infeliz, cuyo único delito
Consiste en adorarte como esclavo,
Hasta el punto quizá de envilecerse
Besando el polvo que marcó tu paso.

G. NUÑEZ DE PRADO.

Gacetillas.

Ayuntamiento.—La sesión de ayer se abrió á las tres y quince minutos de la tarde, bajo la presidencia del Alcalde señor Alvarez de los Angeles.

Después de leída y aprobada el acta de la anterior, se dió cuenta de una moción suscrita por el concejal don Angel de Torres, sobre sustitución del alumbrado de gas por el eléctrico, con arreglo á la cláusula veinte del contrato. El señor Torres y Gomez usa de la palabra y expone las economías que esto ha de reportar á las arcas municipales, y los beneficios que ha de experimentar el vecindario al estar alumbrada la población toda la noche.

Añade que según la cláusula veinte del contrato, la Empresa de gas tiene obligación de hacer la variación que propone en dicho documento. El señor Aparicio Marin se asocia en un todo á lo manifestado por el señor Torres y Gomez, y propone que este asunto pase á estudio de las comisiones de Hacienda y Fomento.

Así se acordó.—Se aprobó una reforma introducida en el plan de alineación de la calle Diego León.—Fueron autorizados los señores Tejada hermanos para reformar la fachada de la casa número dos plazuela Antonio Grillo.—Fue aprobado el proyecto de alineación de la calle de las Campanas.—Del Pósito de Trasierra se concedieron á Antonio Matias diez fanegas de trigo.

Dada cuenta del expediente relativo al establecimiento de la parada de caballos sementales en la casa número 145 calle Agustín Moreno, se acuerda que los gastos que esto origine sean abonados con cargo al capítulo de imprevistos.—Se aprobó la cuenta de los bagajes facilitados á la Guardia civil en el primer semestre de este ejercicio, y solicitó de la Diputación provincial el reintegro de este gasto.—También fueron aprobadas las cuentas favorablemente censuradas por la Comisión de Hacienda.

Leida una instancia del concejal don Diego Blanco sobre rehabilitación por los dueños obligados á realizarla, del caño de Trascastillo, se resolvió obligar á los propietarios á realizar las obras necesarias.—A don Amador Jover y Conde se le concedieron, en concepto de subvención, 100 pesetas para atender á los gastos de su obra titulada *Pequeña higiene*, y á don José Ruiz de Arana 50 pesetas, también como auxilio para sufragar el importe de la tirada de un opúsculo de que es autor.

La sesión terminó á las cinco.

Juicios orales.—En la sección primera de esta Audiencia se verán el día veinte y siete del actual dos causas, seguidas en el juzgado de Hinojosa, la primera por hurto, contra Antonio Moreno Sanchez, que será defendido por el señor Fernandez Gimenez y representado por el señor Castejon (don Fernando).—Y la segunda por lesiones contra Pedro Benavente Taguas, que será defendido y representado, respectivamente, por los señores Barasona y Cáceres.

Impaciencia.—Muy grande es la que existe por conocer las noticias de Ca-

vite, llegadas por Manila donde los españoles luchan en estos momentos, en la proporción de uno contra cuatro, portándose, según las noticias que se van teniendo de aquellas apartadas regiones, como verdaderos héroes. Nosotros, que como les pasa á muchos de nuestros lectores tenemos verdadera ansia por conocer el resultado que obtienen aquellos valientes, guiados por el entendido y bravo Polavieja, damos la mayor extensión posible para comunicar cuanto sabemos á los lectores, aun suprimiendo otras secciones, comprendiendo que las noticias del archipiélago son asunto de mayor interés para todos los españoles.

Gran Teatro.—El domingo próximo tendrá lugar en el coliseo de la calle de la Alegria una función organizada por la *Estudiantina cordobesa*, la que, después de vencer las dificultades que para su objeto se presentaron en un principio, se propone corresponder dignamente al favor que el público cordobés le dispensa. El programa de la expresada función, del que tenemos los mejores auspicios, se anunciará con antelación.

El correo de Madrid.—Ayer llegó á Córdoba con tres horas de retraso, con motivo, según se nos dijo, de haber descarrilado un tren de mercancías.

Bien venido.—Según leemos en la prensa madrileña, ayer debió partir de la corte, con dirección á sus posesiones de la Sierra, en esta capital, el egregio señor Marqués de la Vega de Armijo, donde cuenta con amigos de todo corazón que acogerán con cariño su regreso.

Programas.—Ya se han publicado en la *Gaceta* los que han de servir para las oposiciones á escuelas de toda clase y grado, y se recomienda mucho setengan en cuenta las oposiciones que contienen por ser muy convenientes á los que hayan de tomar parte en esta clase de actos.

Para exterminar bichos dañinos.—Don Antonio Hoyo Ruiz, en nombre y representación de don Manuel Tienda y Argote, dueño de la hacienda denominada *«Suerte Alta»*, ha sido autorizado para que durante el plazo de treinta días, contados desde el quince, pueda depositar en los terrenos pertenecientes á la misma preparados de extrínsecos, con objeto de exterminar los animales dañinos que existen en dichos predios; y se pone en conocimiento del público para evitar cualquier contratiempo.

El mercado en Córdoba.—Durante la primera quincena del mes actual han reido en esta plaza los precios que siguen.—Trigo de 32 á 34 pesetas quintal métrico.—Cebada de 24 50 á 26.—Harina de primera de 47 á 49.—Idem de segunda de 40 á 42.—Idem de tercera de 34 á 37.—Salvado de 7 75 á 8 25.—Ahechaduras de 9 50 á 11 50.—Paja para pienso de 7 50 á 9 50.—Leña de pino de 4 á 5.—Idem de jara á 4.—Carbon vegetal de 10 á 12.—Idem de cok á 5.—Esparto de 14 á 16.—Jabón de 70 á 80.—Sal á 14 50 hectolitro.—Aceite de 112 á 118.—Petróleo á 75 á 80.

Comisión provincial.—Acuerdos tomados por esta Corporación en la sesión celebrada el día trece de este corriente.—Aprobar la entrega al Estado de la carretera de los Arenales, hecha el día veinticinco del mes de Enero anterior, y en su virtud cesen todos los peones camineros que prestan en aquella vía sus servicios actualmente, los cuales serán preferidos para suplir las vacantes que en lo sucesivo ocurran en las demás carreteras.

El mismo acuerdo se adoptó respecto á los dos ramales de carretera provincial de Espiel á su estación y de Espiel á la del Estado de Córdoba é Almadén, cuya entrega se ha verificada en treinta de Enero último.—Suscribirse por un año al precio de diez pesetas al periódico *La Liga Agraria*, que se imprime en Madrid, por su director don Juan Francisco Gascon, y cuyo periódico es de utilidad para esta provincia en la época actual, por ocuparse en la enfermedad del olivo que tanto interesa á la misma.—Aprobar el extracto de los acuerdos tomados por la Comisión durante el mes de Noviembre último, y que se remitan al señor Gobernador civil, para su publicación en el *Boletín Oficial* de la provincia.—Y por último, conceder el ingreso á seis solicitantes en la Casa socorro Hospicio.

Recinta voluntaria.—Se ha dictado una real orden disponiendo que se admitan voluntarios para Cuba y Filipinas, siendo la edad máxima de 41 años. Serán admitidos los individuos pertenecientes á los reemplazos de 1893 y posteriores, que habiendo sufrido el sorteo hayan resultado excedentes de cupo.

Sufragios.—Ayer á las ocho y media de la mañana asistieron á una Misa rezada y Comunión general las Conferencias de señoras de San Vicente de

Paul de Córdoba, en sufragio por el alma de la ilustrísima señora doña Carlota Fernandez de Córdoba de García Llovera, fundadora de dichas Conferencias y presidenta de la primera que es la de la Purísima Concepción. El acto fué muy devoto y concurrido, oficiando el señor don Manuel Enriquez, Canónigo de la Catedral de Córdoba y presidente de honor del Consejo de la referida asociación.

Subasta.—Hoy se subasta en el despacho de la Alcaldía de Córdoba una res vacuna aparecida sin dueño conocido en el cortijo del Ochavillo, por el precio de tasación, consistente en ciento sesenta pesetas.

Boda.—En la mañana de ayer contra matrimonio nuestro apreciable amigo don Rodrigo Barasona y Fernandez de Mesa, con la simpática señorita doña Rafaela Ortiz y Luque, apadrinando á los contrayentes don Mariano Fernandez de Mesa y doña María Porras y Fernandez de Mesa. Al acto, que tuvo lugar en la parroquia del Sagrario, concurrieron varios amigos y parientes de los novios. Estos salieron en el correo de la mañana con dirección á Sevilla. Desempeñamos toda clase de felicidades en su nuevo estado.

General.—Para fin de la presente semana ó principios de la próxima, debe regresar de la corte el comandante jefe de este cuerpo de ejército general Chin-chilla.

Sentimos la causa.—Según vemos por un colega malagueño, la suspensión del viaje de regreso á esta región del señor don Francisco Romero Robledo, obedece á encontrarse molesto en cama á consecuencia de un fuerte catarro. Desearíamos su mejoría.

Noticia militar.—El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, recibido anteaer, publica la siguiente circular: «Existiendo vacantes en el Colegio de María Cristina, para híerfnas de la infantería, diez plazas de sargentos de dicha arma, auxiliares de sección, se hace público para que las de aquella clase que deseen obtenerlas y no tengan nota desfavorable en la filiación en la hoja de castigos y posean acreditadas condiciones de moralidad promuevan las instancias correspondientes, que serán cursadas por los jefes de los cuerpos á la sección del ministerio por los jefes de sus cuerpos antes del día ocho del próximo mes de Marzo, debiendo tener en cuenta los aspirantes que por esta vez y en vista de las circunstancias excepcionales, se adjudicarán las plazas por elección entre los que las soliciten, quedando dispensados del exámen á que hace referencia el artículo 120 del reglamento orgánico del Colegio»

Desdichas.—La Tesorería de Hacienda publica en el periódico oficial de anteaer la relación de las fincas embargadas por el Estado á virtud de la ley de 13 de Junio de 1878, en el segundo semestre del corriente año económico, á compradores de bienes nacionales.

Hoja de servicios.—La de nuestro querido amigo don Angel Barranco y Fernandez Cañete, nombrado recientemente Secretario Asesor Letrado del Gobierno político militar de Joló, en el Archipiélago filipino, para cuyo punto saldrá recientemente, es como sigue: «Se le expidió el título de Licenciado en Derecho civil y canónico en 30 de Agosto de 1879. Ejerció la profesión de Abogado desde primero de Julio de 1886 á 28 de Julio de 1890. En 5 de Enero de 1892 es nombrado, y desempeñó con el carácter de interino, el cargo de Promotor fiscal de Leyes de entrada, en el territorio de la Audiencia de Cádiz. En 4 de Marzo de 1892 se embarcó, y tomó posesión en 22 de Abril siguiente; casó en primero de Octubre de 1893. En 18 de Noviembre de este año se aprobó, con carácter de interino, su nombramiento de Promotor fiscal del mismo Leyte, cuando posesión en 11 de Octubre del propio año.»

A la cárcel.—Los agentes de vigilancia detuvieron anteaer á tres mujeres, poniéndolas una á disposición del señor juez de instrucción por hurto de una mantilla de niño, y las otras dos á la del señor Gobernador civil, por ataques á la moral.

Mendugencias.—El guardia municipal número 15 denuncia á dos sujetos que en el barrio de las Margaritas promovieron escándalo.—El número 14 denuncia á dos muchachos que ayer, en la calle Guzmanas, rompieron un cristal á un farol del alumbrado público.—El número 6 hizo conducir en una camilla por dos mozos de cordel, al hospital de Agudos, á un pobre enfermo cuyo domicilio se ignora.—El 25 da cuenta de encontrarse lleno el pozo negro de una casa de la ca-

llé Martínez, inmediato á la Ribera, sacando su contenido á la vía pública.—El número 24 denuncia á una vecina de la plaza Mayor, que ayer insultó al expresado guardia, á causa de haberle prohibido este á la criada de la misma, vertiera aguas sucias en la cloaca de la calle de la Paja, y á una vendedora de carne por arrojar en el piso del Mercado el agua en que lababa los despojos.—El 16 manifiesta hallarse rota la tubería de la fuente de la plaza de las Tendillas, lo que hace que el líquido inunde la vía pública.—El 25 dice que se encuentra en mal estado el sumidero de una casa de la plaza Mayor, produciendo malos olores, motivando las quejas consiguientes del vecindario.—El número 43 comunica que un sumidero de la calle de Alfaro se encuentra en estado de hundimiento, molestando á los transeúntes.

Sección minera.—Se ha declarado nulo y fenecido el expediente y franco y registrable el terreno de la mina de hierro *El Desengaño*, término de Villaviciosa.

Cantar.—Se que me estás engañando—y muero por tu querer;—vé si es grande la distancia—que hay del hombre á la mujer.

A presentarse.—La Alcaldía de Nueva Carteya cita á varios mozos que no se presentaron oportunamente á la rectificación del alistamiento para la quinta.

Incendio.—La guardia civil de Espejo dá cuenta de uno ocurrido la madrugada del 15 del actual en el cortijo llamado Ovevas, de aquel término, habiéndose quemado la cocina, bezana, el pajar y cincuenta gallinas. Las pérdidas se calculan en unas setecientas pesetas, y el incendio se cree fué casual.

Juegos Florales.—Durante las próximas fiestas que se celebrarán en Granada con motivo del Corpus, ha dispuesto la ilustrada Sociedad Económica de la ciudad de los Oármenes verificar solemnes Juegos Florales, con arreglo al programa que acordó el sábado anterior, bajo el que figurarán los siguientes temas: Primero. Premio de honor y de Cortesía, consistente en una flor natural, un valioso objeto de arte y título de socio de honor de esta Corporación, que se adjudicará al autor de la mejor poesía dedicada á la Paz. El que obtenga este premio se servirá ofrecer la flor natural á la dama de su elección, entre las asistentes á la sesión de distribución de premios, la cual, proclamada Reina de la fiesta, ocupará el sillón presidencial entre las señoritas que constituyan su Corte de honor, y entregará los demás premios á los que los habieren ganado en esta justa literaria.—Segundo. Premio: un objeto de arte, al autor de la mejor poesía en que se cante á la Ciencia.—Tercero. Premio: un objeto de arte al autor de la mejor composición poética al Trabajo.—Cuarto. Premio: un objeto de arte al autor de la mejor oda al Ejército Español.—Quinto. Premio: un objeto de arte al autor de la mejor oda al Santísimo Sacramento.—Sexto. Premio: un objeto de arte al autor de la mejor oda á Granada.—Séptimo. Premio: un objeto de arte al autor del mejor romance caballeresco sobre asunto de la historia de Granada, no cantado hasta ahora por ningún poeta.—Octavo. Premio: un objeto de arte, á la poetisa que mejor cante el deber social de la mujer.—Noveno. Premio: un objeto de arte al autor de la mejor poesía festiva á la moda.—Décimo. Premio: un objeto de arte al autor de la mejor poesía, en cualquier metro, y sobre asunto libre. Mucho bueno esperamos de esta lid poética, dado el alto renombre que tiene alcanzado en aquella hermosa población el cultivo de la gáya ciencia y el galardón que ofrece á los mantenedores del Certamen la ilustrada Sociedad que los patrocina. También se ha publicado el programa del Certamen Científico, Literario y Artístico que tendrá lugar en la misma capital.

Mercados.—En los de Ecija se advierte alguna baja en cuanto á la cotización del maíz, de cereales había también escasa demanda. En el de Jaen hay firmeza en los cereales, advirtiéndose bastante movimiento.

Cátedra vacante.—Lo está en la Escuela de Veterinaria de Santiago de la Agricultura, Zoocoonia, Derecho Veterinario y Policía sanitaria, y se saca á concurso en su segundo periodo para los cátedráticos que desempeñen ó hayan desempeñado en propiedad asignatura análoga conforme al decreto de 26 de Diciembre del 93.

Caseta.—Ha sido ya enviado á Madrid el plano y presupuesto de la caseta que habrá de instalarse en el muelle de Cádiz para la estufa de desinfección asignada á aquella Dirección de Sanidad Marítima para el servicio del puerto. La

caseta, que es muy amplia, constará de dos pisos y será emplazada á espaldas de la caseta de la Compañía Transatlántica, en terrenos del ferrocarril.

Los que vuelven de Cuba.—Nota de los soldados que regresaron el día quince á Cádiz procedentes de Cuba y Puerto Rico, en el vapor «Don Alvaro de Bazan».—De Cuba: inútiles, 64.—A continuar sus servicios, 371.—Voluntarios regresados con arreglo á la Real orden de 22 de Septiembre último, 7.—A continuar su reconocimiento á la Península como presuntos inútiles, 19.—De permanencia, 3.—Inutilizados en campaña, pendientes de expediente para ingresar en Inválidos ó retirarse, 10.—Exceptuados del servicio activo, 2.—Sustituídos, 12.—Fallecidos en la travesía, 16.—Total, 504.—De Puerto Rico: á continuar sus servicios en la Península, 7.—Licenciados por inútiles, 6.—Licenciados absolutos, 1.—Por pase á la segunda reserva, 1.—Total, 15.

Quejas.—Los dueños de los predios y fincas próximas á Sevilla se lamentan de los daños que causan los cabreros con el ganado, pues durante las noches introducen las piras en los sembrados, destruyéndolos todos.

Boto sacrilego.—Según participa el alcalde de San Torcés, Cádiz, ha sido robada la iglesia de dicho pueblo en la mañana del diez corriente. Los ladrones, que no han sido habidos, penetraron en el templo forzando las barras de hierro de una ventana, habiéndose llevado los objetos siguientes: La lámpara del Santísimo Cristo; los platillos de San Antón, del Niño y del Rosario; la cruz de bronce del altar mayor; el platillo de ser Comunion; una palmaria de metal blanco; la caja de reservas con el Santísimo Sacramento, de plata; unos pendientes de la Virgen de la Anrora; el calderillo; las crismas de la Santa Unión, de plata, y las de Cristianar; la cocha; la caja de llevar el Viático, también de plata; las cabezas de los ciriales; un platillo de vinajeras; tres campanillas; un corta-hortias y las reliquias de San Ildefonso. Además, se llevaron todo lo que contenían los capillos, que abandonaron después, rotos, en el suelo.

Igual que el oro.—Se ha descubierto una nueva liga de metales que tiene gran semejanza con el oro y que puede sustituirlo sin inconveniente en varias artes, y con especialidad en la fabricación de objetos de ornamentos ó para usos domésticos. Dicha liga se compone de 94 partes de cobre y seis de antimonio; se funde el cobre primero y luego se añade el otro. Cuando la fusión es perfecta, se le agrega un poco de magnesio y carbonato de cal para aumentar la densidad. Este metal se puede hilar, forjar y soldar lo mismo que el oro, del cual apenas se distingue.

Lo que es la guerra.—Dicen de París que el Herald publica un artículo declarando, á propósito de las cuestiones de Creta y de Cuba, que los conflictos guerreros son hoy cuestiones financieras en las que deben considerarse primeramente las consecuencias que resulten para la fortuna pública. Luego, enumerando la hipótesis de una guerra entre España y los Estados Unidos, calcula que estos perderían la friolera de 1.394 millones de libras esterlinas, inmediatamente después de rotas las hostilidades. El Herald hace constar que no aduce ese dato caprichosamente, sino que la mencionada cifra es la resultante del cálculo aproximado de los perjuicios que sufrirían los Estados del Norte de América, á este tenor: sesenta millones por depreciación de la moneda; doscientos millones por destrucción de propiedades; mil millones por pérdidas en la industria y en el comercio de exportación, y ciento treinta y cuatro millones por gastos de guerra, total los mil trescientos noventa y cinco millones que calcula el Herald.—«Esa enorme cifra—termina el diario neoyorkino—no vale Cuba entera, ni mucho menos las vidas de cien mil americanos que perecieron en la guerra.» El artículo del Herald ha causado gran impresión.

Un pueblo feliz.—Se ha descubierto un reino de 14 kilómetros cuadrados, donde impera la tranquilidad más absoluta y donde no hay Cámaras, ni políticos que se sacrifiquen por la felicidad del país, labrando su ruina. Este reino está en la isla de Saint Kilda, al Norte de Escocia. El territorio no pertenece á ningún Estado; por consiguiente, goza de absoluta independencia. La isla hallase habitada por unas quince ó veinte familias que viven de la pesca y bajo un régimen patriarcal, en el que no hay más leyes que las decisiones del Soberano, ó mejor dicho de la Soberana, porque los saint kildenses

no quieren Rey. El jefe del Estado es la Reina, elegida entre las más discretas hijas de la isla, y ha de permanecer necesariamente soltera. Cuando se decide á contraer matrimonio pierde la corona; abdica sus derechos en otra que reuna aquellas condiciones, y pasa á ser una simple particular. El islote es casi inaccesible, no llegando á su fondeadero más que algunos barcos pescadores de escaso calado.

Quantas personas tengan alguna cuenta pendiente con la realización de ropa blanca y géneros de punto de la calle Librería, 20, se servirán pasar á liquidarla hoy, mañana ó pasado, últimos tres días de venta.

CUATRO AÑOS

Sufriendo cuatro años de bronquitis, sin curarme, certifico quedé sano en ocho días tomando las píldoras expectorantes del doctor Heinzelmann.

Extremamente agradecido, firmo la presente.

Carlos S. Lorenzo.

Firma legalizada.
Precio del frasco, pesetas 3'90.—Agente en Córdoba, Fuentes hermanos, calle Paraíso, 10.

Eminentes médicos aconsejan las inhalaciones de Encaloptol asociado al Bálsamo de Tolú y Escavía de Pino para curar los resfriados, catarros, bronquitis, etcétera.

Se obtienen dichas inhalaciones dejándolo disolver en la boca las Pastillas Morrelló.

Farmacia Villegas y principales.

SÁNDALO ESPINAR

El SÁNDALO ESPINAR, está reconocido como el único medicamento para la curación radical de la Hemorragia (vulgarmente purgación) Inflamación de la vejiga, Neuritis supurada, Catarros de la vejiga y enfermedad del Bright.

Dosis: de ocho á doce cápsulas diarias, en esta forma: cuatro por la mañana y cuatro por la noche, pudiendo también tomarse otras cuatro en medio del día, pero siempre una ó dos horas antes de las comidas.

Se completa la curación con la «Inyección antiblenorrágica Espinar».

DEPÓSITO GENERAL

G. ESPINAR.—FARMACÉUTICO
Plaza de la Encarnación 10, y Coliseo 2
Sevilla

De venta en las principales Farmacias y Droguerías de Córdoba y su provincia.

VINO de BUGEAUD Tonico nutritivo con QUINA y CAFEÍNA el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. París, 5, Rue Bourg-l'Abbé.—PRINCIPALES FARMACIAS

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Simeón, obispo y mártir, y San Eladio, arzobispo de Toledo.—Mañana, San Alvaro de Córdoba, confesor, San Gavino, presbítero, y San Conrado, confesor.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la iglesia de San Pedro Alcántara, por doña Clara Ribóbo, vinda de San Cristóbal, en sufragio de sus difuntos.

—Por disposición testamentaria de la difunta doña Dolores Cabanás y Blanco se dirán por espacio de dos años una Misa rezada todos los días á las ocho y media de la mañana, en la iglesia de las Reparadoras, y los festivos á las nueve; y en San Nicolás de la Villa de esta ciudad á las nueve y los días de fiesta á las ocho.

—El próximo Domingo tendrá lugar en el Santuario de *Scala Cali*, estramuros de esta ciudad, la solemne fiesta que anualmente le dedica la Real y fervorosa Hermandad del Santísimo y San Alvaro en la que penegrizará las glorias del Santo el Sr. Dr. D. Benito Rubio Larragueta.

—Los asociados á la corte de María, visitarán hoy á Nuestra Señora de la O, en Concolación.

Venerable é Ilustre Hermandad de Nuestra Señora de los Dolores.

El domingo próximo 21 del corriente, se celebrará la Junta general que previenen sus estatutos, en su sala del hospital de San Jacinto, á las tres de la tarde, para presentación de cuentas y otros asuntos de gran interés. Se solicita encañadamente la puntual asistencia de todos los hermanos.

El Hermano Mayor, Manuel de Eguilior.

†
Primer aniversario
LA SEÑORA
Doña Luisa Espejo y Coronado
DE RUIZ

Falleció el día 18 de Febrero de 1896
Después de recibir los Santos Sacramentos
Su desconsolado esposo don Antonio Ruiz y Riengo suplica á sus numerosos amigos la encomienden á Dios nuestro Señor.

Todos los señores sacerdotes que quieran aplicar hoy el Santo Sacrificio de la Misa en la iglesia parroquial de San Nicolás de la Villa, aplicándola en sufragio del alma de referida señora, recibirán el estipendio de diez reales.

El excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis, concede cuarenta días de indulgencias por cada misa, oración, parte de Rosario, comunión ó alguna de las oraciones aprobadas por la Iglesia que se aplique en sufragio de la finada (q. e. p. d.)

†
EL SEÑOR
Don Rafael Fernández de Cañete
Y FERNÁNDEZ

Falleció el día 17 de Noviembre de 1896
A LOS 28 AÑOS DE EDAD
R. I. P. A.

Las Misa que se dirán hoy en la iglesia del Buen Pastor, por los señores sacerdotes designados al efecto, se aplicarán por el eterno descanso del alma de dicho señor.

Sus desconsolados madre y hermanos aplican á las personas piadosas rueguen á Dios nuestro Señor por el eterno descanso del finado.

†
Primer aniversario
EL SEÑOR

DON PEDRO ARMENTA Y LEON
Falleció el 18 de Febrero de 1896
E. P. D.

Todas las misas que se celebren hoy desde las ocho en adelante, en la parroquia de San Miguel, por los señores Sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio de su alma.

Su viuda é hijos ruegan á sus amigos lo encomienden á Dios nuestro Señor en sus oraciones.

Ultimahora

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba».

TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA

De Filipinas.

Madrid 18 (1'35 madrugada.)
Telegrafían de Manila que el general Lachambre avanzó hacia Silang.

El enemigo estaba fuertemente atrincherado en Río Grande. Lachambre trató de flanquear-le las posiciones.

Ayer á la llegada á dicho punto de la brigada del general Marina se emprendió por ambas columnas el ataque de frente, tomándose las truchetas.

El enemigo luchó con energía, sosteniendo nutridísimo fuego.

Nuestras tropas se apoderaron del pueblo y de un barrio.

Nos mataron tres de tropa. Acudió la brigada Cornell y ambas columnas continuaron su marcha, llegando á medio kilómetro de Silang.—EXPRESS.

Grecia y Turquía

Madrid 18 (2'45 madrugada.)

Dicen de Atenas que el príncipe Nicolás de Grecia marchó á ponerse al frente de las tropas con objeto de impedir la invasión de los turcos por la frontera de Thesalia.—EXPRESS.

De Cuba.

Madrid 18 (2,50 madrugada)

Telegrafían de la Habana á «El Imparcial», que nuestras tropas han batido á los rebeldes en las lomas del Tigre, causándoles muchas bajas.

Nosotros tuvimos ocho muertos y 31 heridos.

Dícese que ha muerto en Pinar del Río el cabecilla Lazo.—EXPRESS.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

